
Paulina Assmann, Tatiana López y Francisca Tapia son parte de “Provoca”, que 
dará apoyo a niñas y jóvenes con interés en ciencia, tecnología, ingeniería y 
matemática con el fin de potenciar vocaciones. CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.9

Científicas de la UdeC guiarán a  
las mujeres en su ruta por las Stem

Quinto retiro: proyecto del Ejecutivo  
también golpearía la economía nacional 

 FOTO: CEDIDA

Es lo que afirman los especialistas de la región. Un nuevo retiro generaría un impac-
to en pensiones futuras, inflación y crecimiento del país. ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

Hoy estrena la obra del  
compositor nacional Gastón 
Soublette, cuya liberación está 
pactada para las 19.00 horas a 
través de las diferentes redes 
sociales de Corcudec.

Temporada online 
de Corcudec  
libera la suite  
“Norte Grande”

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

FOTO: CORCUDEC

Biobío tendrá emisarios 
de lujo en el mundial 
juvenil de halterofilia que 
se realizará en Grecia
Los pesistas Alonso Bizama y Sergio  
Cares fueron nominados por la federación 
chilena para representar al país en el  
evento deportivo que tendrá como  
sede la localidad griega de Heraklion.
DEPORTES PÁG.17

No vacunados y pacientes 
crónicos copan las camas UCI

MÁS DEL 90% NO HA RECIBIDO INMUNIZACIÓN CONTRA EL CORONAVIRUS

El peak de uso de camas críticas 
por pacientes con coronavirus en 
Chile bajó en los últimos meses 
en 22,9%. Sin embargo, según el 

último informe iCovid Chile, 
Biobío sigue liderando su uso con 
un 86% de ocupación, sólo por 
debajo de la Metropolitana 

(90,4%); Valparaíso (89,6%), 
Antofagasta (87,1%) y Los Lagos 
(87,2%). “Hoy no tenemos más de 
15 personas hospitalizadas con o 

por Covid. Con sólo ocho en 
UCI”, afirmó Paz Macaya, epide-
mióloga del Hospital Las 
Higueras. En toda la Región la 

ocupación de camas críticas se 
da en general por patologías no 
relacionadas con la Covid-19.

Profesionales de la salud enfatizan en la importancia de también estar vacunado contra influenza.

CIUDAD PÁG.6

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Juan Bosco va a ser unidireccional y con salida hacia Penco. La calle Maipú tendrá doble sentido en el 
tramo de la Plaza Acevedo. Autoridades llaman a la precaución en la puesta en marcha.

El lunes parte la fase de apertura al tránsito en el 
eje Collao-General Novoa en la capital penquista

CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL BAJO FUEGO CRUZADO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO JOFRÉ 
Abogado, Magíster en Derecho Público. Colectiva – 
Justicia en Derechos Humanos.

“Chile es un Estado social y de-
mocrático de derecho”. Así co-
mienzan las primeras líneas del 
artículo presentado por la Co-
misión de Principios Constitu-
cionales, y aprobado en el pleno 
de la Convención Constitucio-
nal el pasado 11 de abril. El prin-
cipio pasa así a formar parte del 
borrador de propuesta de nuevo 
texto constitucional, de la cual 
debiera constituir uno de los pi-
lares fundamentales. 

La conceptualización de Esta-
do social y democrático de dere-

sentido de dichas palabras, re-
sulta también aplicable a lo ocu-
rrido en los últimos años y a la in-
fluencia que esto ha tenido en la 
crisis social y política de nuestro 
país. 

Si bien existen elementos que 
deben ser aún resueltos por par-
te de la Convención Constitucio-
nal, es de esperar que la genera-
lidad de los aspectos de la insti-
tucionalidad y el catálogo de 
derechos fundamentales desa-
rrollado por esta, resulten com-
patibles con la idea del Estado 
social y democrático de derecho. 
Asimismo, la eventual aproba-
ción de este texto como parte de 
una Nueva Constitución en el ple-
biscito del 4 de septiembre, impli-
cará también un compromiso de 
la sociedad civil, de todos los ha-
bitantes del país, en el cumpli-
miento efectivo del mismo. Cues-
tión particularmente demandan-
te, en tiempos en que los debates 
en diversas materias de interés 
público, como las pensiones, la 
educación o el transporte, pre-
sentan fuertes tensiones entre las 
perspectivas individualistas y so-
lidarias en las soluciones a las 
problemáticas asociadas.

de los derechos fundamentales 
(incluyendo aquellos de carác-
ter social y económico). Contem-
plando, además, formas de par-
ticipación social, para que sea la 
ciudadanía quien promueva y 
supervise la forma en que estos 
derechos se materializan. 

En la historia reciente de nues-
tro país, este concepto ha sido 
formulado en diversas propues-
tas, incluyendo la discusión de 
las reformas a la Constitución de 
1980 llevadas a cabo en 2005, en 
donde se rechazó una indicación 
que apuntaba la consagración 
del Estado social y democrático 
de derecho. Esta indicación, pre-
sentada en su minuto por el en-
tonces senador Enrique Silva 
Cimma, tuvo entre sus funda-
mentos la constatación de las 
debilidades del Estado Subsidia-
rio, consagrado, según sus intér-
pretes, en la Constitución del 80, 
el cual “restringió lo público tal 
vez en exceso y jibarizó el Esta-
do hasta el punto en que los pro-
cesos privatizadores y desregula-
dores han sido el entorno en el 
cual se ha desarrollado la ges-
tión estatal chilena”. Resulta in-
teresante reflexionar cómo el 

cho, surgida con fuerza en el 
constitucionalismo posterior a 
la Segunda Guerra Mundial, hoy 
forma parte de los textos funda-
mentales de países como Alema-
nia, España, y en nuestro contex-
to latinoamericano, de Colom-
bia y Ecuador. Su contenido 
apunta a un fortalecimiento del 
régimen constitucional, impul-
sando un rol activo del Estado, 
que facilite y promueva las con-
diciones para el desarrollo de las 
personas y la sociedad, asegu-
rando el cumplimiento y garantía 

Chile es un Estado 
social y democrático 
de derecho

CONSTANZA CEA  
Directora ejecutiva de Imagen de Chile.

Un verso de Pablo Neruda para-
fraseado por la cantante estadou-
nidense Taylor Swift en su corto-
metraje “All too well”, un tatuaje del 
futbolista Sergio Ramos, y la inspi-
ración de la cantante Patti Smith 
tienen un componente en común: 
la fuerza de la creatividad chilena 
traspasa fronteras. Porque todos 
estos personajes reconocidos a ni-
vel mundial se han inspirado en al-
gún poeta chileno para expresarse. 

En el contexto del natalicio de 
Gabriela Mistral el 7 de abril, los 
50 años de la entrega del Premio 
Nobel para Pablo Neruda y a 10 
años del premio Cervantes de 
Nicanor Parra, desde Imagen de 
Chile quisimos mostrar cómo los 
artistas chilenos resuenan a nivel 
internacional, a través de nues-
tra campaña “Chile, creatividad 
que inspira al mundo”, que nos ha 
permitido llegar a distintas par-
tes del mundo, desde China has-
ta Paraguay y desde México a Es-

Julio Espinosa, fundó reciente-
mente la editorial Mil Madres en 
la ciudad española de Zaragoza. 

Chile se escribe con C de Crea-
tividad. Es gracias a su gente, los 
productos y la capacidad que te-
nemos los chilenos de conmover 
desde la cultura, que hoy, desde 
el sur del sur, estamos llegando 
con fuerza a todos los continen-
tes y culturas. Hoy no queda duda 
de que Chile está creando futuro.

paña, con las obras de Neruda, 
Gabriela Mistral y Nicanor Parra. 

Como parte de nuestra cam-
paña, se realizó un show cooking 
en prime time en la televisión de 
China, donde una reconocida 
chef preparó caldillo de congrio, 
inspirada en la oda de Pablo Ne-
ruda. Por otro lado, las frases de 
los principales poetas chilenos 
de la historia se plasmaron en 
banderines personalizados que 
intercambió la selección de fút-
bol de Chile con Paraguay y Mé-
xico, sus rivales en las eliminato-
rias para el Mundial de Qatar, ac-
ción que algunos medios 
calificaron de “golazo literario”. 

En España, entregamos obras de 
literatura chilena a reconocidos ta-
tuadores de un estudio de Madrid, 
para inspirar diseños exclusivos 
que luego fueron plasmados en 3 jó-
venes que concursaron por ellos a 
través de nuestras redes sociales. 

Además, son varios los nom-

bres de la cultura chilena que hoy 
están dejando una huella en Espa-
ña. En febrero, el director de cine 
chileno Patricio Guzmán emocio-
nó al país al triunfar en la 36ª edi-
ción de los Premios Goya en Va-
lencia, en la categoría de mejor pe-
lícula iberoamericana con su 
documental ‘La cordillera de los 
sueños’. En literatura, Cristian 
Alarcón, recibió el premio Alfa-
guara de Novela 2022, y el escritor 

Chile inspira

El pleno de la Convención 
Constitucional aprobó, este 
miércoles, la eliminación del Se-
nado, órgano que sería reempla-
zado por la Cámara de las Regio-
nes. La determinación se logró 
tras reunir 104 apoyos, 42 votos 
en contra y seis abstenciones. 
Así las cosas, la propuesta ya se 
encuentra en el borrador de la 
nueva Constitución que se so-
meterá a plebiscito el próximo 4 
de septiembre. 
 
 
Marcos Barraza 
@MarcosBarrazaG 
La derecha habla del “contrape-
so político” ante la eliminación 
del Senado. Les recuerdo que 
por 17 años gobernaron sin 
Congreso, sin oposición, sin 
prensa libre, a punta de fusil, 
asesinatos, torturas y desapare-
cidos. Ahora quieren mantener 
a las elites y las desigualdades. 

 
Felipe Parada  
@FelipeParadaM 
Se acaba el senado!!! Y pasa a 
formar parte del texto constitu-
cional la cámara de las regio-
nes. Se termina con la cámara 
espejo y la doble tramitación de 
leyes. Más y mejor democracia 
¡Seguimos! #AprueboDeSalida 
 
Jorge Sharp 
@JorgeSharp 
Da igual en qué época de la his-
toria de Chile leamos esto. El se-
nado siempre ha sido una insti-
tución de resistencia de élites, 
de contención de la participa-
ción popular y de sabotaje de 
grandes reformas. De concretar-
se su eliminación, será un hito 
de una trascendencia histórica. 
 
Mauricio Morales 
@MauricioMMQ75 
La Convención cometió un 
error histórico.Eliminar el Sena-
do no sólo rompe una tradi-
ción,sino que anula los contra-
pesos internos del Congre-
so,concentra el poder en una 
Cámara,priva a las regiones de 
incidir en algunos asuntos na-
cionales, y elimina el proceso de 
revisión de la ley.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

N
o debería ser así, pero la realidad no 
siempre va de la mano con las expec-
tativas. Cada día el país se entera de 
una noticia falsa relacionada con la 
Convención Constitucional (CC). No 
hay que ser adepto de alguna clase de 

teoría conspirativa para constatar que se ha denos-
tado el trabajo de la Convención, como también de los 
constituyentes y, en numerosas veces, de manera per-
sonal.  

Desde el inicio de la CC fue así, y a menudo los ataques 
estaban centrados en una persona. La expresidenta del 
organismo, Elisa Loncón, fue duramente criticada en me-
dios tradicionales y a través de redes sociales con pre-
juicios racistas y ofensas por sus rasgos culturales. Cuan-
do la CC sesionó en la Región del Biobío, fue noticia na-
cional el “carrete constituyente”, evento que jamás 
ocurrió pero que actuó como detonante para el incre-
mento de la violencia verbal y escrita contra la Conven-
ción Constitucional. Nadie se hizo cargo de los ataques 
y nadie pidió disculpas por las falsas acusaciones en el 
noticiero prime. 

Algunos constituyentes han colaborado para la proli-
feración de las críticas a la Convención a través de la di-
fusión de noticias falsas – por no decir mentiras – por las 
redes sociales. Uno de ellos grabó un video subido a sus 

Convención constitucional  
bajo fuego cruzado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Estado laico 
 

Señora Directora: 
En el borrador constitucional se 

ha garantizado un Estado laico. 
¿Qué significa realmente? Que aho-
ra las entidades religiosas que ten-
gan inmuebles destinados al culto 
deberán pagar contribuciones 
como todos los ciudadanos. Que el 
SERVIU no cederá más terrenos de 
manera gratuita a las confesiones 
religiosas. Que se pone fin a las ce-
remonias religiosas en el aparato 
estatal y que la iconografía religiosa 
no formará parte de las instalacio-
nes de los servicios públicos. Esto 
también llevará a repensar el decre-
to 924 del MINEDUC sobre ense-
ñanza religiosa. 

Del mismo modo se consagra la 
libertad de creencias y su libre ejer-
cicio, así que los creyentes pueden 
estar absolutamente tranquilos. 

 
Boris Briones Soto 
Doctor en historia 
 
Autogol previsional  
  
Señora Directora: 

Un error político no menor co-
metió el Gobierno, al presentar 
un proyecto de quinto retiro 

cuando no tenía ninguna presión 
al respecto.  

En primer lugar, los proyectos 
del quinto retiro del Parlamento es-
taban en pañales, ni siquiera esta-
ban en discusión, y con una alta 
probabilidad de fracaso, pues los 
efectos dañinos en la economía son 
visibles día a día, como la fuerte in-
flación, por lo que insistir en un 
quinto retiro carecía de apoyo ciu-
dadano real. 

En segundo lugar, no existían 
acuerdos transversales como si los 
hubo en los tres retiros anteriores, 
por lo que el choque político impe-
día un avance del proyecto. 

Tercero, el Gobierno debió pre-
sentar un proyecto paralelo sólo en 
caso de un quinto retiro inminente, 
como lo hizo el Gobierno anterior. 

Finalmente el quinto retiro será 
una realidad, en desmedro de las 
futuras pensiones y de un mayor 
daño a nuestra economía, por una 
falta de experiencia del Presidente 
y sus Ministros. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Consumo responsable  

 
Señora Directora: 

En una sociedad consumista, 

egoísta y enfocada en lo material, 
donde exigir sin tener conciencia 
que también debemos dar, aportar 
y cuidar lo que ya tenemos, es de 
suma importancia hacer relevante 
lo básico, pequeños cambios en 
nuestra vida pueden ayudar a pre-
servar lo que ya tenemos y no valo-
ramos. Disminuir nuestra huella de 
carbono es de suma urgencia y po-
demos aportar con actividades bá-
sicas que no requieren mayor es-
fuerzo, ser responsables con nues-
tro consumo, preferir alimentos de 
temporada y con baja huella de car-
bono, reutilizar y reciclar son accio-
nes claves para cuidar y preservar 
nuestro planeta. 

Para, piensa, compra y actúa sos-
tenible. 

 
Juan Enrique Sáez Hermosilla  
 
Pandemia en Chile 
  
Señora Directora: 

La verdad sea dicha. El manejo 
de la pandemia no fue tan mal al fin 
y al cabo. Reconocido internacio-
nalmente y los frutos los vemos 
ahora, en que podemos salir a la ca-
lle sin mascarillas. 

 
Tomás Contreras  

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

redes en que asegura que la CC pretende establecer que 
la carrera de todos los jueces en Chile sea de un máximo 
de 14 años. El artículo en que se señala un máximo de 14 
años para los jueces va dirigido a quienes asuman como 
ministros de la Corte Suprema. Otro convencional ha di-
fundido videos afirmando que la CC quiere expropiar los 
ahorros de los cotizantes en las AFP. Hasta el Presiden-
te de la República, Gabriel Boric, tuvo que salir a decir que 
no es cierto y que “no habrá expropiación”. 

Que no se interprete mal: no se trata de blindar a la 
Convención Constitucional a las críticas ni de defender-
la per se. Se trata, eso sí, de no dar cabida a mentiras, in-
jurias, engaños. De no aprobar acciones que no han te-
nido la intención de informar a la ciudadanía, sino que 
de confundirla, desinformarla y con ello desprestigiar y 
minar la legitimidad de la CC. En los días que corren es 
imprescindible vacunarse contra campañas de desinfor-
mación que suelen viralizarse y que tienen poca o nin-
guna vinculación con la realidad. De eso se trata.

Un estudio de 2021 detectó cerca 

de ocho mil cuentas de twitter 

dedicadas a atacar a la 

Convención Constitucional. Se 

busca desprestigiar y minar la 

legitimidad de la CC. 

¡
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“Es muy importante seguir cuidándose. Si bien es cierto ahora tenemos la posibilidad de andar 
sin mascarilla, hay que ser muy responsable, y dejar de utilizarla solo en los espacios que ha ins-

truido la autoridad sanitaria”.

Patricio Badilla, consejero regional 

#NosCuidamos

7
secretarios ministeriales 
participaron del encuentro 
con representantes de la 
empresa regional.

ENCUENTRO CON REPRESENTANTES DE EMPRESAS

Con el objetivo de impulsar el tra-
bajo entre el Gobierno y las empre-
sas de la Región, así como destrabar 
proyectos emblemáticos y empren-
der una agenda de trabajo conjun-
to en temáticas de competitividad, 
sostenibilidad, seguridad y cuidado 
del medio ambiente, durante la jor-
nada de ayer se realizó el Primer 
Encuentro Público Privado del Bio-
bío de Irade. 

La instancia que fue encabezada 
por la delegada presidencial, Da-
niela Dresdner, y los directores de 
Irade, el empresario Paul Esquerré; 
Cristian Vergara, gerente general 
de Essbio; Marcel Moenne, gerente 
general de Pacificblu, y Pablo de 
Luigi, empresario maderero. 

En la oportunidad, se abordaron 
los desafíos del gobierno del Presi-
dente Gabriel Boric y los proyectos 
que aún están pendientes en la Re-
gión del Biobío. 

“Esta es una de las intenciones 
que tenemos de poder generar rela-
ciones con el mundo privado y co-
ordinar entre lo público y privado 
para llevar las mejores soluciones a 
la población”, comentó la delegada 
Dresdner.  

 
Competitividad  
y sostenibilidad 

La representante del gobierno 
en la Región comentó que “habla-
mos de aumentar competitividad, 
pero también aumentar sosteni-
bilidad, el cuidado del medio am-
biente, el desarrollo de las comuni-
dades en conjunto con las empre-
sas y que esta relación sea 
saludable y también la relación con 
los trabajadores”.  

Dresdner enfatizó en la necesi-
dad trabajar de manera conjunta, 
“avanzar con nuestra región en 
conjunto con los y las actrices del 
territorio y las empresas son muy 
importantes en ello”. 

En esa misma línea, el director de 
Irade, Paul Esquerré, destacó esta 

Gobierno recalca importancia 
de trabajo público y privado
La delegada presidencial destacó el rol que tiene el mundo privado en el objetivo 
de lograr avances para la Región.

iniciativa. “La posibilidad de po-
dernos reunir con el nuevo gobier-
no y, sobre todo con Daniela, nues-
tra delegada presidencial, es una 
tremenda oportunidad para ins-
talar puentes de diálogo, conversa-
ciones, compartir preocupaciones 
y trabajar por un objetivo común 
que es nuestra región y el bienestar 
de las personas”. 

Asimismo, el empresario agra-
deció la gestión de la delegada 
para concretar este primer en-
cuentro y convocó al gabinete a 
seguir abordando temas secto-
riales poniendo el bien común 
siempre por delante.  

“La invitación de Irade es a tra-

FOTO: DPR BÍO BÍO

bajar en conjunto. Tenemos un 
montón de cosas por hacer y esta 
es una casa donde podemos reunir-
nos, dialogar y mejorar”, indicó. 

Cabe precisar que de la actividad 
también participaron siete sere-
mis de la región: Javier Sepúlveda, 
de Economía; Sandra Quintana, 
de Trabajo; Lorena Segura, de la 
Mujer y Equidad de Género; Hugo 
Cautivo, de Obras Públicas; Clau-
dia García-Lima, de Transportes y 
Telecomunicaciones; Sebastián Ri-
vera, de Hacienda; y Hedson Díaz, 
de Desarrollo Social y Familia.

Críticas tras 
eliminación del 
Senado en debate 
constitucional

FOTO: SENADO.CL

Críticas y preocupación ge-
neró en representantes del Bio-
bío, la eliminación del Senado, 
luego que la Convención Cons-
titucional aprobara la idea de 
crear un nuevo Parlamento, 
que incluye la denominada Cá-
mara de las Regiones. 

El senador de la UDI, Enrique 
van Rysselberghe, comentó que 
“la eliminación del Senado ter-
mina con la representación real 
de las regiones en la adminis-
tración central del Estado de 
Chile y eso sin duda es una muy 
mala noticia”. 

Agregó que “la Cámara de las 
Regiones, que reemplazará al 
Senado, de regiones tiene fun-
damentalmente sólo el nom-
bre; no sabemos cómo será ele-
gida, cuántos representantes 
tendrá cada región, y por so-
bre todo no tendrá ninguna 
atribución real como para po-
der defender efectivamente a 
las regiones frente al asfixiante 
centralismo de Santiago”. 

En este punto coincidió el 
senador del PS, Gastón Saa-
vedra, quien manifestó que a 
esta altura aún se mantiene 
una importante cuota de in-
certidumbre. 

“Se ha conformado el Poder 
Legislativo con grandes títulos, 
pero sin el contenido, sin las 
facultades que debieran tener. 
La composición, en número de 
representantes, tampoco se 
sabe. Hay que esperar cuál es el 
futuro de la Cámara de la Regio-
nes y la Cámara de Diputados 
y Diputadas para las votaciones 
sucesivas de la Convención 
Constitucional”, manifestó el 
senador socialista.  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA ACTIVIDAD participaron autoridades del gobierno, dirigentes gremiales y ejecutivos de empresas. 
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“Este proyecto fortalece la 
democracia, la participación 
ciudadana y el ejercicio de la 
libertad de las personas para 
poder decidir”, dijo el 
representante de Ñuble.

Senador Gustavo 
Sanhueza

A un paso de convertirse en ley 
quedó el proyecto de reforma cons-
titucional que busca posibilitar que 
los electores puedan votar en un lu-
gar cercano a su domicilio para el 
plebiscito constitucional o plebisci-
to de salida que se realizará el próxi-
mo 4 de septiembre. 

Lo anterior, luego que la sala del Se-
nado aprobara por unanimidad la 
iniciativa que había sido previamen-
te discutida y aprobada por la comi-
sión de Constitución.  

“Este plebiscito de salida va a ser 

Plebiscito de salida: votación cerca del 
domicilio a un paso de convertirse en ley

poraron indicaciones que permiten 
aplicar las normas del plebiscito segu-
ro con todas las condiciones sanita-
rias, reforzar la obligatoriedad del 
voto para los extranjeros y por eso se 
cambia el concepto de ciudadano por 
elector, todo lo que es la publicidad ra-
dial y lo más importante, darle fecha 
cierta al plebiscito”, dijo el senador 
Matías Walker, autor de la iniciativa. 

Ahora corresponde que el proyec-
to sea analizado por la Cámara de Di-
putadas y Diputados en tercer trámi-
te constitucional.

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

LA INICIATIVA fue aprobada por unanimidad en el Senado y ahora pasó 
a la Cámara de Diputados.

con voto obligatorio y tenemos que 
generar las condiciones para que la 
gente pueda votar. Además se incor-

“Debe haber un 
gobierno con 
una coalición, 
no un gobierno y 
dos coaliciones”

SENADOR ALFONSO DE URRESTI:
 FOTO: MARCELO CASTRO B.

El parlamentario que busca llegar a la 
presidencia nacional del PS estuvo en el 
Biobío, analizó la relación de la tienda con 
la administración actual.

Con el objetivo de conocer la visión 
que tienen los “camaradas” del parti-
do en la Región el senador Alfonso de 
Urresti estuvo en Concepción hace 
algunos días. Entonces, analizó el rol 
que está teniendo el partido en la ad-
ministración del Presidente Gabriel 
Boric. 

-¿Por qué ser candidato a la pre-
sidencia del PS en el actual  escena-
rio que vive la izquierda?  

-El PS es un partido de izquierda, 
que siempre ha estado con los trabaja-
dores y que ahora apoya resueltamen-
te al gobierno del Presidente Boric y 
queremos contribuir. Estimamos que 
es necesario hacerlo para que al go-
bierno le vaya bien, somo la bancada 
más grandes en el Congreso y tenemos 
una experiencia en gobernar. 

-Ustedes hablan de experiencia, 

pero ¿están siendo escuchados? 
-Tenemos que afinar esa escucha. El 

Presidente Boric ya lo dijo, no hay par-
tidos de primera o segunda catego-
ría, somos una coalición de gobierno. 

-¿El PS hizo la autocrítica nece-
saria por la primera vuelta?  

-No lo hemos hecho, lo concretare-
mos en el Congreso partidario con 
una lectura de la sociedad que ha 
cambiado, con un discurso de diálo-
go a los movimientos sociales, juven-
tudes y debemos volver a las luchas 
sociales lo que es fundamental. Este 
es el partido de Allende, de Bachelet, 
somos el partido que encabeza la Anef 
y la CUT, por lo que tenemos que vin-
cularnos con ese mundo social en las 
luchas que se vienen. 

-Pero los representantes en el go-
bierno son de oposición a la actual 
mesa. 

-Más allá de ser oposición a la mesa, 

ALFONSO DE 
URRESTI se 

reunió con 
militantes del 
PS en la sede 

local.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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son del partido y merecen nuestro res-
paldo. 

-¿Y el respaldo al gobierno es a 
todo ámbito? 

-Estuvimos con la presidenta Ba-
chelet hasta el final, al igual que con 
el presidente Lagos y el presidente 
Frei. Ya lo dijo el presidente Boric, acá 
debe haber un gobierno con una coa-

lición, no un gobierno y dos coalicio-
nes. Yo compartí con él presidente  al 
momento de la firma del acuerdo por 
la paz, cuando su partido le quitó su 
respaldo y actitudes como esa mere-
cen un respaldo.
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No vacunados por 
Covid-19 y crónicos 
copan las camas UCI

MÁS DEL 90% NO HAN RECIBIDO INMUNIZACIÓN CONTRA EL CORONAVIRUS

El peak de uso de camas críticas 
por pacientes con coronavirus en 
Chile bajó en los últimos meses en 
22,9%. Sin embargo, según el último 
informe iCovid Chile, Biobío sigue 
liderando su uso con un 86% de 
ocupación, sólo por debajo de la 
Metropolitana (90,4%); Valparaíso 
(89,6%), Antofagasta (87,1%) y Los 
Lagos (87,2%). 

“En el área Covid hemos detecta-
do una baja importante de casos, 
tanto ambulatorios como de quienes 
requieren hospitalización. En la úl-
tima semana la hospitalización ha 
llegado a niveles de baja muy im-
portantes, al punto que hoy no tene-
mos más de 15 personas hospitaliza-
das con o por Covid. Con sólo ocho 
en UCI”, afirmó Paz Macaya, epide-
mióloga del Hospital Las Higueras,  

El panorama es diametralmente 
distinto al que tenían hace tres se-
manas. La especialista detalló que 
llegaban 120 pacientes cada siete 
día. “Bajó un 90%. La baja se atribu-
ye al comportamiento de la Ómi-
cron. El peak en nuestro hospital 
fue de tres semanas con 45% de po-
sitividad de PCR y de ahí bajó brus-
camente (...), porque la gente se in-
fectó muy rápido, casi toda al mis-
mo tiempo”.  

Asimismo, Paula Fernández, sub 
jefa del área UCI del Hospital Regio-
nal, aseguró que en este momento 
hay cuatro pacientes ingresados 

La ocupación de camas críticas se está dando en general por 
otras patologías. Profesionales de la salud enfatizan en la 
importancia de también estar vacunado contra la influenza. 

cunación completo. 
Ahora bien, la liberación de mas-

carillas no debería influir, según la 
epidemióloga del Regional, en la Co-
vid-19, sino más bien en las enferme-
dades invernales. 

Fernández agregó que si bien ha 
disminuido el ingreso Covid, ha au-
mentado la cantidad de pacientes de 
otras patologías, ya sea por urgencia 
o por falta de cuidados de enferme-
dades crónicas que no fueron con-
troladas dentro de la pandemia.  

En la última jornada la Región re-
gistró 286 casos nuevos de corona-
virus y 1.129 activos, con una posi-
tividad de 3,76% y un índice semanal 
de 5,6%. 

Actualmente, detalló el seremi de 
Salud, Eduardo Barra, Concepción 
presenta la mayor cantidad de casos 
activos, con 227; seguida de Los Án-
geles, con 137; y Talcahuano, con 80.  

Se informó además que 122 perso-
nas positivias a Covid-19 realizan 
su cuarentena en residencias sanita-
rias, ocupando 105 de las 309 habi-
taciones habilitadas, lo que repre-
senta un 34% de ocupación.   

En tanto, en las últimas 24 horas 
se registraron 12 víctimas por coro-
navirus con los que la Región suma 
3.566 fallecimientos confirmados 
por Covid-19, además de 673 casos 
probables, sumando 4.239 falleci-
dos totales. 

LA OCUPACIÓN DE camas 
UCI esá siendo copada por 
pacientes no Covid.

“Al sacarnos la mascarilla comen-
zarán a darse más casos de otros vi-
rus, no tanto de coronavirus, pues la 
mayoría se infectó. Por eso es tan im-
portante vacunarse contra la in-
fluenza”, comentó Macaya. 

Fernández recomendó mantener 
el metro de distancia entre personas 
para evitar contagios, independien-
te que estén en un espacio abierto, 
pero aseguró que lo más importan-
te es cumplir con el esquema de va-
cunación. “Aunque alguien estornu-
de, a un metro de ti,  no te deberías 
contagiar si estás vacunado, pero l a 
consigna es tener el esquema de va-

por Covid, el último el 4 de abril. De 
los internados sólo uno tiene la va-
cuna contra la Covid, pero solo una 
dosis. El promedio de edad es sobre 
60 años, con patologías crónicas y 
50% hombres y mujeres. 

 
Posible alza de casos 

Las nuevas cepas de coronavirus 
detectadas por la Organización 
Mundial de la Salud BA.4 y BA.5 po-
drían generar, según especialistas, 
una nueva alza de casos de corona-
virus, que en general, opinó Macaya, 
podría afectar en mayor porcenta-
je a la gente que no está vacunada.  
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Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Llamo a toda la comunidad a seguir cumpliendo con las medidas de prevención contra el coro-
navirus y, obviamente, con la vacunación contra el coronavirus. Cuidarte es cuidar a las personas 

que queremos y a toda la comunidad”.

Ingrid Cifuentes, ingeniero comercial de Santa Juana

#NosCuidamos
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Piden precaución ante nuevo tránsito 
de Collao-General Novoa de la Etapa I
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PROHIBIDO VIRAR
A LA IZQUIERDA DE

CARRERA A BONILLA

HABILITACION FLUJOS PLAZA ACEVEDO

FLUJO VEHÍCULAR

CALLE CERRADA

PUESTA EN MARCHA MARTES 19 DE ABRIL

RETORNO

HABILITACIÓN PAR VIAL COLLAO-GENERAL NOVOA CONCEPCIÓN ETAPA 1

TRAS FINALIZAR INTERVENCIÓN

Tras una larga intervención, la 
habilitación del tránsito Collao- 
General Novoa de la Etapa I está 
programada para el 19 de abril. 
Con ello, se implementarán una 
serie de cambios en la forma de 
movilizarse por el sector. 

La seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Claudia Toledo, explicó en de-
talle a este medio cuáles serán las 
novedades en estos importantes 
ejes altamente transitados en Con-
cepción. “Se vienen varios cam-
bios en la Plaza Acevedo, o la Pla-
za de los Dinosaurios (...) La idea 
es que se van a generar unos ajus-
tes”, advirtió. 

Por ejemplo, “Juan Bosco va a 
tener una sola dirección, o sea va 
a ser unidireccional y con salida 
hacia Penco”, detalló la autoridad 

De acuerdo al gobierno, la puesta en marcha es a contar 
del este 19 de abtil, por lo que se llamó a la precaución 
mientras se transita en ellas en la fase de implementación.

regional. 
Precisó que “por Carrera para 

tomar la salida Penco, se va a tener 
que hacer por la Calle Padre Kor-
da que nos va a comunicar con 
Juan Bosco”. 

También aseveró que “calle Mai-
pú va a tener doble sentido en el 
tramo de la Plaza Acevedo. ¿Qué 
significa eso? Que las personas 
que vengan desde Avenida Collao 
y que quieran venir al centro de 
Concepción tendrán dos opcio-
nes. Una, por Maipú, por esta ca-
lle que se va a tener por doble sen-

tido y que se va a generar en la 
Plaza Acevedo; o hacerlo 
por Carrera”. 

 
Llamado a la precaución 

La comunidad del sector está 
atenta a estas modificaciones. Por 
estos días se está haciendo la 
comunicación respectiva en 
algunas redes sociales de 
juntas de vecinos. 

Por ejemplo, un plano de-
tallado, proporcionado por la 
Seremi de Vivienda, se hizo circu-
lar por los vecinos del Parque Re-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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El que está en Juan Bosco, 
Avenida Collao y Carrera 
tendrá esta modalidad 
informó la seremi Toledo.

Semáforo tendrá 
dos tiempos

FUENTE: MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO BIOBÌO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

sidencial Los Fresnos, quienes 
estaban atento a estas obras. “Es-
peremos que mejoren los tacos 
con esto”, opinó la vecina Marta 
Muñoz. 

La seremi de Vivienda subrayó 
un dato relevante. “El semáforo 
que está en Juan Bosco, Avenida 
Collao y Carrera, va a tener dos 
tiempos. Les pedimos la precau-
ción. Va a estar todo señalizado. 
Es un cambio que va a generar al-
gunos inconvenientes los prime-
ros días, así que pedimos pacien-
cia para poder implementar estos 
cambios”. 

Por otro lado, Toledo señaló que 
todo esto se ha trabajado con el 
municipio y, como se indicó, con la 
comunidad. “Se ha hecho un traba-
jo comunitario. Es más nos junta-
mos dentro del día con la comuni-
dad para informarle de estos cam-
bios. Se ha hecho ese trabajo por lo 
que será la etapa II, por ejemplo”. 

Y puntualizó: “se va a reforzar te-
lemáticamente con la comunidad 
que vive en el entorno, cerca de 
donde van a ocurrir estos ajustes”. 

Es por ello que el llamado de To-
ledo es a la paciencia. “Comenza-
mos el 19 de abril. Bueno, son cam-
bios complicados al principio, pero 
la gente va tener mejor calidad en 
vida por todos quienes pasan en 
este sector”, manifestó’.
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130
millones destinó la 
municipalidad de 
Concepción para evitar 
situaciones complejas 
durante la época invernal.

en Talcahuano se llevó a 
cabo una limpieza de varios 
metros lineales de canales 
para evitar inundaciones.

Limpieza de  
varios canales 

Con trabajo preventivo, municipios se 
preparan para evitar inundaciones 

SE DETECTARON PUNTOS CRÍTICOS EN ALGUNAS COMUNAS

Con el propósito de evitar inun-
daciones, ante las posibles lluvias 
que se puedan dar en otoño y en ma-
yor medida durante el invierno, dis-
tintos municipios del Concepción 
metropolitano están implementan-
do planes preventivos en zonas con-
flictivas. 

En el caso de la capital regional, 
“este trabajo viene con mucha ante-
lación realizándose. En ese sentido 
les hemos pedido a los vecinos su 
colaboración y comprensión, como 
por ejemplo, la no intervención del 
estero Nonguén. Estamos realizan-
do limpieza de rejillas de aguas llu-
via, podas preventivas, entre otras 
acciones, con el compromiso que 
tenemos siempre con los barrios de 
nuestra comuna”, comentó el alcal-
de Álvaro Ortiz. 

 
Inversión municipal 

Los trabajos, que son de carácter 
preventivo y coordinados con la co-
munidad y las instituciones, se es-
tán realizando en puntos críticos 
emblemáticos, tales como: Non-
guén, Villa San Francisco, Ramón 
Carrasco, Pedro de Valdivia Bajo, 
Cerro la Pólvora, Palomares, Juan 
Riquelme y San Jorge.  

“Entregamos a la Onemi cuáles 
son los puntos críticos de nuestra 
ciudad, sobre todo en invierno, la 
idea es actuar anticipadamente para 
evitar inundaciones o deslizamien-
tos complejos en puntos críticos y 
uno de esos puntos es precisamen-
te Nonguén, así que vamos a seguir 
trabajando de esta manera en toda 
la comuna”, enfatizó el jefe comunal. 

En esa línea, se presentaron dos 
nuevos vehículos que estarán a ser-
vicio de la comunidad. Se trata de 
dos camionetas de respuesta rápi-
da, con capacidad para nueve per-
sonas y 3 mil kilos, lo que facilitará 
el traslado de personal y equipa-
miento y llegar de manera más rá-
pida a zonas conflictivas.  

A lo anterior, se suma el trabajo en 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Trabajos de desmalezamiento, limpieza de alcantarillas y otros, se están llevando a 
cabo junto a vecinos. Se busca evitar situaciones complejas, tales como las 
ocurridas años anteriores en Nonguén, cuando se desbordó el estero. 

EN NONGUÉN se llevó a cabo la limpieza de varios sectores adyacentes al estero que cruza el sector penquista.

José Antonio Rivas señaló que “des-
de febrero nuestro municipio, a tra-
vés de las direcciones de Aseo y Or-
nato junto a Seguridad Pública, rea-
liza intensas labores para prevenir 
problemas en invierno, como poda 
de árboles, limpieza de los más de 
700 sumideros existentes y de los 
cerca de 17 kilómetros de canales 
que atraviesan nuestra ciudad. Ade-
más, hemos coordinado con la Di-
rección de Obras Hidráulicas 
(DOH) para la limpieza de las dos 
piscinas decantadoras de agua”. 

En tanto, al otro lado del Biobío, 
en San Pedro de la Paz se está llevan-
do a cabo un plan en tres líneas de 
acción: prevención, respuesta y 
rehabilitación, con trabajo directo 
en campamentos, electrificación e 
inundaciones. 

En ese contexto, se detectaron 
16 puntos críticos que serán abor-
dados durante la próxima semana 
por Pro Empleo, Emergencia, Aseo 
y Ornato (cuadrillas) y las empresas 
que prestan servicios en la comuna. 

“Las medidas de prevención en 
conjunto con la comunidad sampe-
drina, buscan que ninguna casa o 
sector pase por situación de anega-
miento o inundación. Esta estrate-
gia de prevención se implementa 
con la mirada participativa y con el 
firme propósito de atender las ne-
cesidades urgentes que presentan 
estos 16 puntos críticos que pre-
senta la comuna”, detalló el alcalde 
Javier Guíñez.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

campañas de difusión, entre otras 
acciones, ante posibles emergen-
cias en invierno, con una inversión 
que supera los $130 millones. 

En el caso de Talcahuano, en tan-
to, desde el municipio explicaron 
que todos los años se hace limpie-
za de canales, por el pasto que cre-
ce en verano. Detallaron que se tra-
ta de 6.070 metros lineales de cana-
les menores, mientras que en los 
mayores, los trabajos de manten-
ción abarcan 9.150 metros. 

Agregaron que, en caso de siste-
mas frontales se activa la oficina de 
emergencias y junto con ello, se 
mantienen en bodega materiales 
de construcción en caso de proble-
mas mayores a causa de las inunda-
ciones u otros eventos climáticos. 

Desde Chiguayante, el alcalde 

OPINIONES
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hay que acceder a 
www.provoca.org y allí 
también hay más datos 
sobre la convocatoria. 

Para postular  
a las mentorías

PARTICIPARÁN COMO MENTORAS DURANTE TODO 2022

Hasta este próximo 21 de abril 
estará abierta la convocatoria para 
el programa de mentoría “Provo-
ca”, iniciativa gratuita orientada a 
niñas y jóvenes de todo Chile inte-
resadas en carreras del área de las 
Stem (acrónimo en inglés para refe-
rirse a Ciencia, Tecnología, Inge-
niería y Matemática) para que reci-
ban un apoyo concreto de una cien-
tífica chilena y que es impulsada 
por AUI/Nrao, socio norteamerica-
no implicado en la construcción y 
gestión de las operaciones del Ob-
servatorio Alma.  

 
Más que inspirar 

Estudiantes de enseñanza media 
y educación superior son las convo-
cadas a postular para ser partícipes 
de un proyecto que busca construir 
un espacio que brinde el acompaña-
miento necesario para derribar ba-
rreras y afrontar los obstáculos que 
afectan a muchas mujeres a la hora 
de pensar, elegir o permanecer en 
una carrera Stem, que hoy se tradu-
cen en brechas de género con una 
mucho menor participación feme-
nina en estas áreas desde la elección 
de carrera universitaria hasta la per-
manencia y desarrollo académico 
versus los hombres. Las encarga-
das de brindar el apoyo serán 28 
mentoras certificadas de “Provo-
ca”; mujeres de todo Chile, desde 
universitarias hasta profesionales 
de distintas disciplinas, quienes se 
prepararon todo 2021 para guiar de  
a las estudiantes en las distintas 
etapas del camino Stem.  

Y tres de las mentoras son de la 
Región del Biobío y de la Universi-
dad de Concepción (UdeC). Se tra-
ta de la doctora Paulina Assmann, 
astrofísica y exseremi de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Inno-
vación de la Macrozona Centro Sur; 
Tatiana López, estudiante de Inge-
niería Civil Aeroespacial y seleccio-
nada como la primera chilena astro-
nauta análoga en la misión Ascle-
pios (para lo que actualmente se 
encuentra en Europa); y Francisca 
Tapia, alumna de Magíster en Cien-
cias con mención en Física. 

“Inspirar vocaciones científicas 
en mujeres no es suficiente. Tene-
mos que acompañarlas cuando sur-
gen dudas y temores en su entorno 
social y familiar. En esos momentos 
es fundamental tener a alguien de 
confianza para discutir los proble-
mas, alguien que camine con ellas. 
Esa es la misión de nuestras mento-
ras Provoca”, explica Paulina Bo-
caz, representante de AUI/Nrao en 
Chile. Así, las mentorías buscan en-

Científicas UdeC guiarán a las 
mujeres en su ruta por las Stem
Paulina Assmann, Tatiana López y 
Francisca Tapia son parte de “Provoca”, 
que dará apoyo a niñas y jóvenes con 
interés en ciencia, tecnología, ingeniería 
y matemática, potenciando vocaciones.

poder mostrar y promover que las 
mujeres estudien ciencia. Pero, la di-
ferencia de ‘Provoca’ es que tuvimos 
un año de mentoría para trabajar 
con niñas y jóvenes sin influenciar en 
sus decisiones, sino que orientar y 
ayudar a las estudiantes a encontrar 
su vocación, la que puede ser cientí-
fica”, sostiene Paulina Assmann so-
bre la importancia de la iniciativa y 
de participar como mentora que 
aclare dudas y erradique mitos, que 
demuestre que el desarrollo en Stem 
no tiene género y que cualquiera pue-
de dedicarse a lo que desee.  

Oportunidad 
Un espacio para las aprendices 

que las mentoras asumen como po-
sibilidad única y se han empodera-
do en ofrecer porque no lo tuvieron.  

“Desde pequeña fui curiosa y me 
interesó la ciencia, pero hasta la 
universidad nunca tuve un mode-
lo de rol mujer que me haya poten-
ciado el gusto por estudiar ciencias 
y todo lo que conocía era a cientí-
ficos. Creo que, si hubiera tenido un 
modelo científico mujer, ojalá chi-
lena, me hubiera servido para defi-
nirme más claramente, quizá hu-
biera tenido menos dudas y el cami-
no hubiera sido menos difícil”, 
manifiesta Francisca Tapia. “’Pro-
voca’ es una oportunidad para acer-
carse al mundo Stem sin ninguna 
frontera, una oportunidad que me 
habría encantado de tener cuando 
tenía dudas vocacionales en el co-
legio. Espero compartir mi camino 
en la ciencia e ingeniería y transmi-
tir tranquilidad, que sientan com-

FOTO: CEDIDA

pañía durante su camino en Stem 
y que nada es imposible una vez 
que uno tiene un objetivo”, sostie-
ne Tatiana López. 

Por eso hacen hincapié en la invi-
tación a todas las estudiantes inte-
resadas en estas áreas a postular y  
tener la chance de aprovechar esta 
oportunidad en la que, creen, se ge-
nerará una experiencia enriquece-
dora para el crecimiento de todas 
las implicadas y, sobre todo, las 
Stem en Chile, marcando preceden-
tes para que en años venideros la 
brecha de género no sea tema ni un 
proyecto como este una necesidad.  

Más de 50 jóvenes se escogerán 
para participar en las mentorías, que  
se desarrollarán con sesiones virtua-
les de cuatro estudiantes y dos men-
toras, entre mayo y diciembre de 2022, 
requiriendo una dedicación prome-
dio de dos horas y media mensuales.

Natalia Quiero Sanz 
natalia,quiero@diarioconcepcion.cl
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28 MENTORAS integran la red de “Provoca” de la que son parte Paulina Assmann, Tatiana López y Francisca Tapia, de la UdeC.

“Nos cuidamos para ser mas fuertes, para velar por los otros y para aprender a desenvolvernos 
en un mundo nuevo. La Covid nos cambió y debemos ser capaces de avanzar con responsabilidad 

y conocimiento”.

Marllory Fuentes, periodista

#NosCuidamos

tregar las habilidades necesarias y 
herramientas concretas para que 
las estudiantes fortalezcan su voca-
ción Stem y alcancen sus objetivos. 

“Existen muchas iniciativas para 
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Es parte de la canasta básica y 
consumido a diario en la mayoría de 
los hogares chilenos, por lo que la 
gran alza de precio del aceite vege-
tal ha afectado al bolsillo y sido el 
centro de la polémica en la agenda 
pública. Es que, por ejemplo, el acei-
te de maravilla, uno de los más usa-
dos, ha subido cerca de mil pesos en 
relación con febrero de este año y en 
diversas marcas. 

Uno de los caminos es investigar 
una posible colusión dentro de la in-
dustria, como ha instado la Organi-
zación de Consumidores, en el mar-
co de un fenómeno en que expertos 
plantean que han influido factores 
como la guerra entre Rusia y Ucra-
nia y la inflación. Uno de los claros 
llamados es a reducir los precios 
como solución clave y obvia, si bien 
han aparecido voces que instan a 
eliminar al producto de la dieta y/o 
buscar alternativas en reemplazo. 
¿Qué tan viable y favorable es?, es el 
cuestionamiento que responde la 
nutricionista experta en Salud Pú-
blica Claudia Troncoso, académica 
de la Facultad de Medicina e inves-
tigadora del centro Ciede de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc) y del Gupo Epi-
demiology of Lifestyle and Health 
Outcomes in Chile (Elhoc).  

 
Lo nutricional 

Desde un punto de vista nutri-
cional, consumir aceites vegetales 
puede considerarse indispensable, 
afirma, y la razón es que aportan 
distintos ácidos grasos, entre los 
que están los esenciales, esos que el 
organismo no puede producir y de-
ben ser incorporados desde la die-
ta porque tienen funciones especí-
ficas y relevantes. Es el caso de los 
ácidos grasos poliinsaturados Ome-
ga 3 y 6, destaca, que contribuyen a 
la salud de los sistemas nervioso y 
cardiovascular, por ejemplo. Los 
aceites vegetales también aportan 
ácidos grasos no esenciales, energía 
y de otros compuestos bioactivos.  

Considerando que hay varios 
aceites de origen vegetal, Troncoso 
asegura que todos aportan distintos 
ácidos grasos, variando en tipos y 
cantidad. “Los más utilizados en 
Chile y que aportan ácidos grasos 
poliinsaturados son el aceite de ma-
ravilla, maíz, soya y pepa de uva. 
También es común el consumo de 
aceite de canola, palta y aceitunas. 
El último, de oliva, aporta Omega 9, 
que no es esencial, pero  tiene fun-
ciones de cardioprotección”, sos-
tiene. Por eso la relevancia y reco-
mendación de su consumo.  

No obstante,  lo indispensable tie-
ne matices, pues es consumidos 
crudos que los aceites vegetales pre-
sentan efectos beneficiosos y se van 
opacando hasta desaparecer si se 
someten a calor (como al freír o do-

Factor sociocultural 
Bajo esta perspectiva es que el 

consumo de aceites vegetales se 
asume prescindible, pudiendo re-
emplazarse sus aportes con pro-
ductos fuente de origen como pal-
ta, aceitunas, almendras y maní o 
modificar las técnicas culinarias. 
“Esta acción potencia la alimenta-

ción saludable, pero tensiona la 
mantención de costumbres gastro-
nómicas tradicionales”, reconoce. 

Así, en lo sociocultural el princi-
pal “pero” para transitar hacia un 
uso sano de los aceites vegetales y 
el gran problema que reviste su con-
sumo, pues son las preparaciones 
sometidas a altas temperaturas y es-
pecialmente fritas de las más ape-
tecidas y también parte del reperto-
rio del patrimonio alimentario na-
cional que determinan el ambiente 
y conductas de alimentación. Em-
panadas, sopaipillas, calzones rotos, 
churros, papas fritas o pescado fri-
to son sólo ejemplos.  

Ahí el reto por el bien común, 
tanto ante la crisis económica 
como para la salud pública, donde 
si bien Troncoso cree utópico elimi-
nar el aceite de la cocina y dieta chi-
lena, también que es urgente pro-
mover un uso responsable del pro-
ducto: crudo (ensaladas)  y poca 
cantidad (redunda en ahorro). Lo 
ideal será escoger aceites más esta-
bles y  en base a capacidad adqui-
sitiva e intereses, pero siempre evi-
tando el consumo de frituras y de 
reemplazar  por manteca, mante-
quilla o margarina, ya que aportan 
grasas diferentes a los aceites de 
origen vegetal.
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USO DE ACEITE 
CRUDO(ensala-

das) es el consejo  
básico para un 

consumo 
saludable.

cen en aumento del riesgo cardio-
vascular (como obesidad e hiper-
tensión) y son las patologías car-
diovasculares la principal causa de 
muerte en el país. Eso sí, “en su uso, 
en especial en preparaciones some-
tidas a  temperatura, son más esta-
bleces el aceite de oliva, maíz y ma-
ravilla”, aclara Claudia Troncoso. 

ALTERNATIVA QUE MUCHOS PLANTEAN ANTE EL ALZA DE PRECIOS DEL PRODUCTO

¿Eliminar el aceite? Cultura 
y nutrición dan los matices
Provenientes de distintas fuentes vegetales, aportan ácidos grasos esenciales y 
beneficiosos, pero se vuelven nocivos en preparaciones sometidas a calor como las 
frituras, parte del patrimonio gastronómico, que le vuelven un problema a evitar.

“En especial en preparaciones 
sometidas a temperatura, son 
más estableces el aceite de 
oliva, maíz y maravilla”.
Claudia Troncoso, académica Ucsc e 
investigadora del Grupo Elhoc. 

FRASE

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

rar alimentos), pues “los ácidos gra-
sos modifican su estructura, reco-
nociéndose la formación de ácidos 
grasos trans, con efectos nocivos”, 
advierte la nutricionista. Es un nu-
triente crítico, que se suma al alto 
aporte calórico debido a la gran 
cantidad usada en las preparacio-
nes, como factores que se tradu-
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LABORATORIO DE GESTIÓN Y EFICIENCIA ENERGÉTICA UDEC FIRMÓ CONVENIO CON EMPRESA ALEMANA PHENIX CONTACT

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La firma de un convenio entre el 
Laboratorio de Gestión y Eficien-
cia Energética que incluye a la elec-
tromovilidad del Departamento 
de Ingeniería Eléctrica de la  Uni-
versidad de Concepción con la 
empresa alemana Phenix Contact 
permitiría crear un polo regional 
de investigación y desarrollo en 
electromovilidad. 

Luis García-Santander, acadé-
mico de la Facultad de Ingeniería 
de la casa de estudios superiores 
tras firma el convenio, aseguró que 
se trata de un ambicioso programa 
que considera la implementación 
de un laboratorio equipado con 
tecnologías de punta entre otros 
impactos favorables. 

El académico de la UdeC deta-
lla además que el laboratorio de 
electromovilidad que se está im-
plementando en el Departamen-
to de Ingeniería Eléctrica está fo-
calizado en estudiar los impactos 
que la movilidad eléctrica tendrá 
en la operación y planificación de 
las redes de modo de hacerlas más 
flexibles y seguras. 
 
Capital humano  
especializado 

Otro punto resaltado por García-
Santander es la preparación de un 
capital humano especializado para 
estudiar, analizar, identificar y pro-
poner soluciones y mejoras en las 
redes eléctricas ante la presencia  y  
masificación del vehículo eléctri-
co, el cual requerirá energía para 
cargarse pero también puede pro-
veerla si fuese necesario. 

“Si logramos afianzar una mirada 
regional y avanzamos según las me-
tas propuestas por nuestro grupo de 
investigación y la alianza EduNet 
Phoenix Contact, podríamos pen-
sar que en 6 años más seamos líde-
res en el país y con ello generar en 
nuestra región un polo de investiga-
ción, innovación y desarrollo en tor-

Sellan alianza empresa academia para 
crear polo I+D en electromovilidad
Desarrollos serían únicos en su tipo en el ámbito regional, nacional y Latam. Permitirá contar con 
profesionales especializados en nichos como cargadores eficientes y protección de sistemas, entre otros.

innovación  en Hanover, Alemania, 
gracias al apoyo de la red de Phoe-
nix Contact.    
 
Empresa Phoenix Contact  

En tanto, Cristian Jacobsen, ge-
rente general de Phoenix Contact 
Chile y contraparte del convenio 

firmado en la Facultad de Inge-
niería de la UdeC, destaca que 
“principalmente lo que buscamos 
es una cooperación directa con 
las entidades educacionales para 
desarrollar investigación aplica-
da, es decir, que entre los entrega-
bles o resultados de este laborato-
rio podamos contar con algunas 
conclusiones importantes sobre 
la infraestructura de carga que 
nuestra fábrica en Alemania to-
mará en cuenta”. 

 
Cifras involucradas 

Las cifras más relevantes de la 
participación de Phoenix Contact 
Chile, Jacobsen pone énfasis en 
que “no solo se considera la inver-
sión en equipos que bordea los 
USD$ 30.000, se debe considerar la 
inversión en horas de soporte y 
trabajo conjunto que fácilmente 
duplicará el aporte de equipos ya 
que se considera un trabajo con-
junto por los próximos 2 años”. 

En relación al trabajo de Phoe-
nix Contact en Chile, su gerente ge-
neral  dice que se trata de una 
compañía alemana privada sin ac-
tividad en la bolsa  con presencia 
en el país hace más de 16 años y  
posee más de 60 trabajadores.

no a la electromovilidad”, afirmó el 
académico. 

El investigador de la UdeC, ade-
lantó que en mayo de este año co-
rresponde hacer una visita a Ovie-
do, España para replicar la exitosa 
experiencia de un laboratorio euro-
peo junto con pasar a una feria de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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 30.000
Dólares y más es la inversión en equipos 
que forman parte del laboratorio que se 
está implementando en la UdeC. 

2 años
de inversión en horas de soporte y tra-
bajo conjunto es lo que contempla el 
convenio de cooperación mutua.

“Para todos es importante volver a la normalidad y esperamos reunirnos con quienes quere-
mos. No dejemos los respectivos cuidados, como el uso de mascarilla, el lavado de manos y com-

pletar nuestro esquema de vacunación”

Josefina Guiñez, estudiante

#NosCuidamos
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QUINTO RETIROAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con 9 votos a favor y 4 en contra, 
este miércoles se aprobó en la Co-
misión de Hacienda de la Cámara 
Baja el proyecto de quinto retiro 
acotado del Gobierno. Asimismo, la 
iniciativa se verá en Sala el lunes 18 
de abril, junto al proyecto de retiro 
que refunde varias mociones de di-
putados y diputadas. 

La idea del quinto retiro acotado 
del Gobierno, solo podría utilizarse 
para los siguientes fines específi-
cos: exigir el pago de pensiones ali-
menticias; pago de deudas de salud; 
adquisición de la primera vivienda 
(Subsidio DS1 y DS59); pagar deu-
das hipotecarias de crédito hipote-
cario; pagar deudas de servicios bá-
sicos vencidas hasta el 31 de marzo 
de 2022; y el pago de otras deudas fi-
nancieras. 

Dentro de la iniciativa, existe fle-
xibilidad para acceder al Seguro de 
Cesantía, como también el retiro 
del 10% de las AFP con un mínimo 
de 35 UF ($ 1.114.229) y un máximo 
de 150 UF ($ 4.775.269), pero solo en 
ocasiones excepcionales. 

El proyecto del Ejecutivo fue pen-
sado tras llegar a acuerdos con las 
y los parlamentarios oficialistas en 
el marco de la discusión del quinto 
retiro. 

Camila Vallejo, ministra vocera 
de Gobierno, explicó que la idea es 
“evitar a toda costa que haya situa-
ciones que incrementen más la infla-

Sostienen que proyecto del 
Ejecutivo también golpearía 
la economía nacional
Especialistas de la región manifiestan que, a pesar de las 
condiciones del proyecto, un nuevo retiro generaría un 
impacto en las pensiones futuras, la inflación y el desarrollo 
económico del país.

se encuentra bastante afectada por 
el flujo de retiros anteriores. 

Asimismo, especialistas sostienen 
que un elemento no menor en toda 
esta temática dice relación con la in-
certidumbre económica que se tien-
de a generar en estos procesos, lo que 
por cierto se agrega a lo ya existente 
y que tiene muy afectada la inversión. 
Lo último constituye una variable cla-
ve de crecimiento y reactivación. 

Cabe destacar que, tras un acuer-
do mayoritario de los comités par-
lamentarios, se fijó para la tarde del 
lunes 18 de abril la votación de los 
proyectos de retiro de fondos en la 
sala de la Cámara de Diputados y 
Diputadas. Se revisará en la misma 
jornada, el quinto giro y también el 
proyecto alternativo presentado 
por el Ejecutivo.
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6 ejes
son los principales en el proyecto alter-
nativo del Gobierno que permite un 
nuevo retiro al fondo de pensiones.

18 DE ABRIL se votará el 
proyecto en la Cámara 
Baja

muy importantes de población ya 
no disponen de recursos en sus 
cuentas”, explicó Ariel Yévenes, eco-
nomista Observatorio de Corbio-
bío, sobre el contexto actual del sis-
tema previsional chileno después de 
los tres retiros que se realizaron en 
los últimos dos años. 

El economista sostiene que, en 
términos inflacionarios, más allá 
de las restricciones y modalidades 
que se puedan determinar, un nue-
vo retiro constituye todavía una pre-
sión que afecta la economía, que ya 

ción, pero también atender lo que vi-
ven mujeres y trabajadores del país”. 

 
Impacto económico 
del proyecto del Ejecutivo 

“Todo aquello que implique reti-
rar ahorros destinados a pensiones, 
tiene como efecto obvio y directo la 
reducción de pensiones potenciales 
hacia el largo plazo. Ahora bien, 
esto resulta desde luego una profun-
dización de una problemática ya 
generada con los retiros anteriores, 
en términos de que porcentajes 
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EN MATERIA DE INTELIGENCIA PARA NEGOCIOSEquipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con una actividad abierta a la 
comunidad, la Corporación Desa-
rrolla Biobío dio a conocer los al-
cances y servicios que presta su 
Unidad de Inteligencia de Nego-
cios para los emprendedores de la 
región. 

La instancia se efectuó este mar-
tes en dependencias de la entidad 
y, además, se transmitió vía strea-
ming por su canal de YouTube. 

En la oportunidad Claudio Peral-
ta Águila, jefe de Mejora Continua y 
Procesos, de la gerencia de Transfor-
mación Digital de la Clínica Sanato-
rio Alemán, ofreció una charla acer-
ca de la experiencia de su institución 
en materia de digitalización, trata-
miento y análisis de datos. 

“Siento que la Unidad de Inteligen-
cia de Negocios es una iniciativa más 
que necesaria, especialmente para 
las empresas que están naciendo y 
necesitan una base sólida. Esto es 
importante, dado que la transfor-
mación digital vino para quedarse y 
la inteligencia de datos está más que 
instalada”, indicó Peralta. 

Por su parte, Patricio Becerra, en-
cargado de la unidad, abordó los ser-
vicios y modalidades de trabajo que 
ofrece Desarrolla Biobío para bene-
ficio de las pymes de la región, ade-

Desarrolla Biobío ofrece 
asesoría gratuita para pymes
La Corporación Desarrolla Biobío entregó los alcances y servicios que presta su 
Unidad de Inteligencia de Negocios para los emprendedores de la región.

FOTO: DESARROLLO BIOBÍO

más de experiencias de éxito y reque-
rimientos para acceder al programa. 

“Para nosotros será interesante 
conocer la experiencia de las em-
presas en materia de digitalización 
primero, y después en cómo ven los 
datos. Lo digo porque es importan-
te que las pymes puedan tomar va-
lor de sus datos, que los puedan 
rentabilizar, que sepan cómo fun-
cionan y que los consideren para to-
mar decisiones relevantes, como 
adquirir nuevo producto o maqui-
naria, o tomar un nuevo mercado”, 
recalcó Becerra.

Digitalización, 
tratamiento y análisis
de datos es lo que ofrece la Unidad 
de Inteligencia de Negocios para los 
emprendedores de la región.
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Refinería Bíobío iniciará su 
mantenimiento programado

en las instalaciones, se espe-
ra superar este plan de mane-
ra exitosa, con el objetivo de 
tener cero accidentes, mate-
rializarlo en el plazo plantea-
do, con completa seguridad 
para el medio ambiente y las 
operaciones y cumpliendo 
con los costos proyecta-
dos.(EMC).

El lunes 18 de abril próxi-
mo Refinería Bíobío iniciará 
su mantenimiento progra-
mado de unidades, lo que im-
plicará la detención e inter-
vención de más de 20 plan-
tas. El proceso, que se 
realizará de manera paula-
tina y escalonada, se exten-
derá hasta julio de este año, 
para iniciar las operaciones 
de puesta en servicio de cada 
una de las unidades en el 
transcurso de ese mes. 

En este plan preventivo, 
parte del Programa de Man-
tención 2022 de Enap, se in-
vertirán más de US$ 87 millo-
nes en materia de seguridad 
de sus operaciones, buscan-
do sustentar en el tiempo una 
operación confiable y segura 
de todas las unidades pro-
ductivas, aplicando las me-
jores prácticas de la indus-
tria refinera a nivel mundial. 
Adicionalmente, este proce-
so generará empleo tempo-
ral, en su momento de mayor 
auge, para un número cerca-
no a los 2.000 trabajadores 
externos. 

Al igual que en los anterio-
res procesos llevados a cabo 

FOTO: ENAP

Intervención de 
más de 20 plantas.
El mantenimiento programado  
implicará la detención e inter-
vención de más de 20 plantas. 
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“Seamos empáticos y sigamos cuidándonos. Aunque las cifras son auspiciosas, no hay que 
confiarse ni menos bajar los brazos. No sólo por el cuidado propio y de nuestros seres queridos, 

sino también por los demás”.

Alejandro Rodríguez, docente

#NosCuidamos

Manteniendo la conexión con el público generado en esta época 
pandémica, un cuarteto de bronces y cuerdas de la Orquesta 
UdeC registró la interpretación de esta pieza perteneciente a la 
obra “Chile en cuatro cuerdas”, de Gastón Soublette.

Temporada Sinfónica online de 
Corcudec libera suite “Norte Grande” 

HOY A LAS 19.00 HORAS POR LAS PLATAFORMAS VIRTUALES 

Si bien el Teatro UdeC estos úl-
timos meses -y parte del segun-
do semestre del 2021- ha vuelto 
a abrir sus puertas, el escenario 
virtual, generado durante este 
período pandémico por Corcu-
dec, se ha mantenido activo y 
nutrido cada cierto tiempo con 
nuevo material. 

En esta línea va el estreno de 
la suite “Norte Grande”, del com-
positor nacional Gastón Sou-
blette, cuya liberación está pac-
tada para hoy a las 19.00 horas a 
través de las diferentes redes so-
ciales de Corcudec. “Es una be-
lla y sencilla adaptación de una 
pieza estrenada en los años se-
tenta, es una forma de envolver 
el folclor nacional a nuestras tra-
diciones musicales, bajo la ma-
gia de la música clásica”, desta-
có Mario Cabrera, gerente de 
Corcudec. 

A lo que completó que “asimis-
mo, continuamos con las pues-
tas en escena online, ya que esto 
nos ha permitido alcanzar una 
mayor cantidad de público, in-
cluso cruzando las fronteras de 
Concepción, un aprendizaje que 
nos ha dejado la pandemia y que 
es sumamente valioso el seguir 
alimentando y enriqueciendo”. 

Esta suite es una de las dos 
grandes partes que componen la 
obra “Chile en cuatro cuerdas”, 

FOTO: CORCUDEC

y simple en su escritura y forma, 
pero con mucho contenido y 
que rescata básicamente aspec-
tos de la música tradicional chi-
lena, reúne elementos del 
folclor. Hay una de sus piezas 
que va actuando como interlu-
dio entre cada una de las sub-
partes, importante de señalar 
que nosotros adaptamos esta 
suite para violín, viola y dos cor-
nos”, señaló Jaime Cofré, cornis-
ta y parte del cuarteto que rea-
lizó la ejecución de la obra, la 
cual completan Pamela Astorga, 
Carlos Díaz y Álvaro Servela. 

  Añadiendo que “esta es una 
de las obras icono de la música 
chilena en términos de la tradi-
ción, o sea, es como una de las 
obras más importantes dentro 
del patrimonio nacional”. 

Sobre el ir engrosando el catá-
logo virtual de Corcudec cada 
cierto tiempo, a la par de los 
conciertos presenciales, el mú-
sico apuntó que “es una moda-
lidad que llegó para quedarse, la 
pandemia modificó todo el 
quehacer que uno desarrollaba 
como músico y la virtualidad 
aportó en ese sentido. Es bueno 
mantener esa línea con el públi-
co que siempre está conectado 
y por diferentes razones no pue-
de venir al teatro”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Los penquistas de Adreade es-
tán a punto de liberar lo que será su 
nuevo LP, y en la espera acaban de 
liberar “Río”, nuevo tema que será 
parte de dicho trabajo discográfico. 

Este estreno es una canción reggae 
al estilo de “Lovers rock” , pues invi-
ta a jugar con la sensualidad y la 
imaginación de las personas. “Para 
nosotros sacar un nuevo sencillo es 
muy gratificante porque nos permi-
te mostrar nuevo material al públi-

Banda penquista Adreade presenta “Río”, 
adelanto de lo que será su nuevo disco

tudio, home studio de Maximiliano 
Molina-Vega, tecladista y una de las 
voces de Adreade. El tema a su vez  re-
presenta el tercer y último single que 
muestra la banda antes de liberar el 
nuevo álbum, el que dar la luz dentro 
de los próximos meses. 

Adreade se formó el 2007 y en 2014  li-
beraron su primer LP  llamado “Conste-
lación”, y posteriormente han liberado 
diferentes sencillos y participado en im-
portantes festivales como REC el 2016.

FOTO: CEDIDA.

LA BANDA PROYECTA 
la liberación del nuevo 
LP los próximos meses.

co y así nos mantenemos vigentes” , 
comentaron desde la  banda. 

Completando que esta nueva 
canción “tiene una letra cargada 
de sensualidad y contiene mucha 
metáfora. Es la primera canción 
que no grabamos con bronces, por 
lo que, en cierto sentido, volvemos 
un poco a nuestras raíces como 
grupo y además al reggae roots”. 

“Río” fue registrado en Ramsés Es-
tudio por Ramsés Vega y en Palta Es-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

del compositor Gastón Soublette, ál-
bum de estudio de música clásica 
para cuerdas lanzado en 1972, que 
nació para musicalizar un documen-
tal televisivo sobre Pablo Neruda. Es 

el resultado del trabajo recopilatorio 
de Violeta Parra y Héctor Pavez, con 
el objetivo de acercar el folclor a la 
música docta. Y en el detalle “Norte 
Grande” lo conforman siete subpar-

tes: Guaino, Buenas noches tengas 
madre (I), Marcha de los morenos del 
norte, Buenas noches tengas madre 
(II), Achalai, Buenas noches tengas 
madre (III), y Villancico. “Es sencilla 
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“Los invito a seguir cuidándose, lavándose las manos luego de tocar cosas y respetar todos los 
protocolos para evitar infectarse. Mucho ánimo y a no decaer, de a poco saldremos adelante”.

Julio Mayora, deportista

#MeQuedoEnCasa

DURO DESAFÍO PARA EL CAMPANIL

Esta vez no le sirve el empate. 
UdeC enfrenta a uno de los rivales 
más duros que podría tener en un 
difícil momento en el campeonato 
de Primera B. Unión San Felipe es el 
equipo con mejores números de la 
temporada, al igual que el puntero 
Magallanes. En el caso del cuadro 
del Valle del Aconcagua, tienen 13 
puntos de 15 en disputa, ya que han 
jugado sólo 5 partidos, 3 menos que 
el líder del torneo. Y la cosecha ha 
sido positiva no sólo en cuanto a los 
puntos: San Felipe ha recibido sólo 
un gol, que fue convertido además 
mediante lanzamiento penal por el 

Recibe a un 
encumbrado 
rival con la 
obligación  
de volver a  
las victorias
U. de Concepción 
enfrenta a Unión 
San Felipe, uno de 
los dos invictos 
que tiene la 
Primera B.  El 
equipo albirrojo 
bordea el 90% de 
rendimiento, tras 
ganar 4 de 5 
partidos, donde 
sólo recibió un gol. 

actual goleador del campeonato 
con 7 goles: Óscar Ortega. 

A ese rival deberá imponerse el 
Campanil hoy a las 19 horas, para 
zafar de la parte baja de la tabla 
2022 y de los promedios. UdeC ganó 
en la primera fecha a Melipilla (2-0) 
y desde ahí ha cosechado cuatro 
empates y tres derrotas. Sobre U. 
San Felipe, el rival de esta tarde, el 
volante Juan Pablo Abarzúa dijo 
que “fue una semana corta con poco 
descanso, pero estamos bien y listos 
para enfrentar a un rival duro que 
está peleando arriba. Esperamos 
de una vez por todas dar ese pasito 
que nos ha faltado y ganar. Ante 
Santa Cruz debimos lograrlo pero 
esto no es de merecimientos. San 
Felipe es un equipo dinámico, de 
muy buen corte técnico y por algo 
está peleando arriba”. Hoy más que 
nunca, al Campanil solamente le 
sirve sumar de a tres.  

 
Chilenos sacan la cara 

Como hace muchísimo rato no se 
daba, los técnicos nacionales están 
logrando enormes campañas en la 
Primera B. Aquello se ejemplifica de 
forma muy sencilla: los 7 equipos 
que más alto están en la tabla del 
campeonato, tienen entrenadores 
chilenos: N. Núñez (Magallanes), F. 
Cornejo (Rangers), E. Astorga (Co-
breloa), J. Orellana (San Felipe), F. 
Marzuca (S. Morning), E. Durán 
(Puerto Montt) y C. Rojas (Fernán-
dez Vial). 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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FOTO: CEDIDA

UdeC San Felipe
Posición

11°
Puntos

7

Estadio: Ester Roa Hora: 19:00 Árbitro: María Belén Carvajal

DT: Fernando 
Vergara 

K. Medel

El historial:

Rendimiento 

29%

Posición

4°
Puntos

13
Rendimiento 

87%

DT: Jonathan 
Orellana

Se han enfrentado en 21 ocasiones, con 6 triunfos para U. de 
Concepción, 9 victorias para U. San Felipe y 6 empates. La última 
vez que chocaron fue triunfo albirrojo por 1-0, con gol de Reyes. 

PG PE PP DIF 
1 4 3 -2

PG PE PP DIF 
4 1 0 +5

Ojo con:
Unión San Felipe sólo ha recibido un gol en la presente campaña, 

que fue convertido mediante lanzamiento penal. El cuadro albirrojo 
es el único que, matemáticamente, puede alcanzar a Magallanes.

J. P. Abarzúa

F. Ragusa S. Molina

G. Lauler

F. Saavedra

C. Navarrete

J. Saldías

A. Castillo

G. GuerreñoM. García

D. Aguirre

G. Reyes

F. Salinas

Y. González

J. Pino

I. Meza

E. Ormeño

B. Riveros

A. Césped

S. Gallegos

M. Ibacache
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Óscar Ortega suma 7 de los 
9 goles del Morning y más 
que todo el equipo vialino, 
que acumula 4.

Ortega es el 
mayor peligro

Realizó dos investigaciones 
al respecto, una a punto de 
publicarse. Trabaja en el 
Servicio de Salud Thno.

Experta en el  
tema de Sadp

Esperando que salga 
el sol: no pueden llover 
empates todo el tiempo

Ha mejorado en el juego, pero 
siempre pasa algo. El gol de Bog-
mis en tiempo agregado, el tanto 
de Temuco cuando la pelota ya 
había salido, el penal que falló 
Gotti, el gol de Espinoza que no 
quisieron cobrar. Demasiados in-
fortunios para un Fernández Vial 
que suma de a uno en uno y no 
avanza todo lo que quisiera.  

Es cierto que llevan 6 fechas sin 
perder, pero 5 de esos juegos fue-
ron empates que debieron darle 
algo más. La “Maquinita”  suma 8 
puntos en 7 encuentros y visita al 
“Chago” Morning, que otra vez 
aparece como candidato. El par-
tido está programado para las 
11.45 horas. 

Buena noticia es el retorno de 
Pablo Vranjicán a la citación, lue-
go de un par de fechas ausente por 
lesión. También retorna Ethan Es-
pinoza luego de cumplir dos par-
tidos de castigo, aunque lo más 
probable es que Sebastián Zúñi-
ga siga ocupando la plaza de titu-
lar en la creación, al lado del ins-
pirado Fabián Espinoza. 

Zúñiga declaró que “los dos úl-
timos partidos fueron muy bue-
nos, tal vez los mejores del año, 

pero nos ha faltado coronarlos 
con un triunfo que al final es lo 
que se refleja en la tabla. Espera-
mos que contra Morning sigamos 
creando situaciones y concretar-
las. Nos deja tranquilo que llega-
mos mucho al arco rival, hay que 
insistir en eso y cuando entre una 
los delanteros se pondrán más en 
racha. Nos falta cierta fineza en 
ese toque”. 

El volante añadió que “Morning 
es un rival duro, se hace fuerte en 
su cancha, pero vamos convenci-
dos de lo que estamos haciendo. 
Este puede ser el partido bisagra 
para reflejar en puntos lo que nos 
estamos creando”. 

Morning viene de perder el in-
victo en Temuco (1-2) y acumula 
11 puntos en solo 6 juegos. Está en 
puestos de liguilla.

VOTACIÓN UNÁNIME DE DIRECTORIO

“Es emocionante, también reco-
nozco que al principio da un poco 
de susto por lo grande que es el club, 
pero siento que estoy bien acompa-
ñada y con un gran proyecto. Es his-
tórico que una mujer sea la presi-
denta de Deportes Concepción 
Sadp. Integré la Comisión de Gé-
nero y de ahí hemos salido  muchas 
a ocupar cargos importantes”, co-
mentó Gabriela Parra. Tiene 32 
años, es Ingeniera en Administra-
ción de Empresas y por sus venas 
corre sangre lila. Los hinchas lo tie-
nen clarísimo. 

“Nos hemos visto en los viajes, en 
Nonguén y seguirá siendo así. Mi 
tío, Pedro Acevedo, jugó en el club 
y ahí nos empapamos de esta cami-
seta. No paramos más. Tengo claro 
que habrá críticas, a veces fuertes, 
y así debe ser, pero con respeto. Es 
necesario recibir distintas visiones, 
el debate construye. Yo también soy 
hincha y entiendo lo que quiere la 
gente. Buscamos un equipo ordena-
do en lo administrativo, pero tam-
bién competitivo, acompañado de 
los fanáticos  y generando comuni-
dad. Eso sigue siendo fundamen-
tal. Que la gente nos vea quiera ser 
del Conce”, apuntó. 

Sobre el grupo que la acompaña, 
advirtió que “hay una buena mez-
cla, con la experiencia de José Mi-
randa, lo mucho que Víctor Torne-
ría conoce de la Anfp y las socieda-
des anónimas. Le pedimos que se 
quedara, pero no somos su conti-
nuidad. También están Ariel y Lu-
ciano Inzunza, con quienes com-
partimos la misma pasión. Los co-
lores de Redfarma no son 

“Gabi” pasó 
del tablón a 
presidenta de 
la Sadp lila 
Gabriela Parra es ingeniera, sobrina de 
un ex jugador morado y asumió la gran 
responsabilidad de liderar al “León”.

FOTO: CEDIDA CSD CONCEPCIÓN

casualidad. Ellos también tienen 
una historia de resurgir, de levantar-
se en dificultades”. 

Gabriela agregó que “todo lo que 
planteemos, el proyecto que pre-
sentaremos, debe ser votado y apro-
bado por el hincha. Lo mismo que 
si será necesario un levantamiento 
de capital. El Club Social es hoy el 
único accionista y no dejaremos 
que Concepción pierda su identi-
dad. Hay que formar familia, acer-
carnos más y eso es lo que genera-
rá ingresos y nos llevará a tener 
equipos más fuertes”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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S. Morning

F. Vial

Cañete

Navarrete

DT: C. Rojas

DT: F. Marzuca

Gamonal

Gatica

Harbottle

Sanhueza

Carrasco

Ortega

Aquino

Ahumada

Gotti

Loyola

Vidal

Pino

Catalán

Ayala

Espinoza

Ponce

Cabrera

Tarifeño

Zúñiga

Sanhueza
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CRECIC S.A. 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA 
 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas 
a realizarse el día jueves 28 de abril de 2022, a las 11:00 horas en calle 
Tucapel 1055, Concepción. 
Las materias a tratar serán las propias de la Junta Ordinaria de 
Accionistas, a saber: 
a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros e Informe 
de los Auditores Externos correspondientes al ejercicio finalizado al 
31 de Diciembre de 2021; 
b) Elección de los miembros del Directorio 
c) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos del 
Directorio correspondientes al ejercicio 2021; 
c)  Designar auditores externos; 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de dividendos; y 
e) Otras materias de interés social de competencia de la Junta 
Ordinaria de Accionistas. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES 
Para facilitar la asistencia y el ejercicio del derecho a voto de los 
accionistas se programará la Junta también por videoconferencia a través 
de la plataforma Microsoft Teams, para cuyo efecto serán remitidos 
los códigos de acceso a los correos electrónicos registrados por los 
accionistas en la compañía. Tendrán derecho a participar en la Junta, 
los accionistas que al momento de iniciarse ésta figuraren inscritos como 
accionistas en el respectivo Registro. La calificación de poderes, si 
procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo lugar fijado para 
la celebración de la Junta de Accionistas a partir de las 10:00 horas. 
 
El Presidente 
 
 
SOCIEDAD INMOBILIARIA Y DE INVERSIONES  
CONCEPCION SOCIEDAD ANONIMA  
 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA 
 
JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas 
a realizarse el día jueves 28 de abril de 2022, a las 12:00 horas en Tucapel 
N°1055, Concepción. 
Las materias a tratar serán las propias de la Junta Ordinaria de 
Accionistas, esto es: 
a)  Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros e Informe 
de los Auditores Externos correspondientes al ejercicio finalizado al 
31 de Diciembre de 2021; 
b)  Elección de los miembros del Directorio 
c) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos del 
Directorio correspondientes al ejercicio 2021; 
c)  Designar auditores externos; 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de dividendos; y 
e) Otras materias de interés social de competencia de la Junta 
Ordinaria de Accionistas. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES 
 
Para facilitar la asistencia y el ejercicio del derecho a voto de los 
accionistas se programará la Junta también por videoconferencia a través 
de la plataforma Microsoft Teams, para cuyo efecto serán remitidos 
los datos de acceso a los correos electrónicos registrados por los 
accionistas en la compañía. Tendrán derecho a participar en la Junta, 
los accionistas que al momento de iniciarse ésta figuraren inscritos como 
accionistas en el respectivo Registro. La calificación de poderes, si 
procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo lugar fijado para 
la celebración de la Junta de Accionistas a partir de las 10:00 horas. 
 
El Presidente

DOS SELECCIONADOS NACIONALES SUMÓ LA REGIÓN PARA EL EVENTO INTERNACIONAL 

Una nueva demostración de 
su poderío dio la halterofilia re-
gional, luego que dos de sus 
deportistas fueran nominados 
por la federación chilena para 
representar al país en el cam-
peonato mundial juvenil, que 
se llevará a cabo próximamen-
te en Grecia. 

Se trata del exponente de 
Curanilahue, Alonso Bizama, 
quien dirá presente en la cate-
goría +102 kilos, donde es uno 
de los mejores del país. Junto a 
él, también fue convocado el 
deportista del Club Manqui-
mávida de Chiguayante, Sergio 
Cares, campeón panamerica-
no juvenil en los 67 kilos de 
peso corporal. 

Completan la exclusiva lista 
el serenense, Nicolás Cuevas, a 
quienes se unen en damas 
Arantzazu Pavez, de Santiago, 
y la deportista de Ñuble y pu-
pila del ex campeón nacional 
Francisco Barrera, Mariana 
Velásquez. 

 
Para hacer historia 

 Del 2 al 10 de mayo se lleva-
rá a cabo el certamen juvenil 
en la localidad griega de Hera-
klion, en lo que será el estreno 
de Alonso Bizama en una ins-
tancia de estas características. 
Algo que fue celebrado por el 
deportista. 

“Es una gran noticia para mí 
y mi familia, me siento muy 
afortunado de participar en 

Biobío tendrá emisarios de lujo en 
el mundial juvenil de halterofilia

Los pesistas Alonso Bizama y Sergio Cares fueron nominados por la federación chilena 
para representar al país en el evento que se realizará próximamente en Grecia.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ma, solo necesito el apoyo y 
las buenas vibras de nuestra 
comunidad. Orgulloso de ser el  
primer curanilahuino en ir a 
un mundial”, sentenció el de-
portista que por estos días está 
haciendo sus mejores marcas, 
con 138 kilos de Arranque y 
170 en el Envión. 

Mismas expectativas del con-
sagrado Sergio Cares, uno  está 
habituado a estas lides y que su 
entrenador, Jaime Iturra, tiene 
claras metas en el certamen. 

“Él está en preparación 
para los Juegos Odesur de Pa-
raguay y va bastante bien en 
los entrenamientos van bas-
tante bien. La idea sería me-
jorar sus marcas del paname-
ricano juvenil donde realizó 
123 kilos de Arranque y 146 
kg de Envión”, indicó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ALONSO BIZAMA, la joya 
de Curanilahue, será el 
primer pesista de la  
comuna en ir a un mundial.    

este campeonato donde estoy 
seguro que representaré a mi 
comuna y al país de la mejor 
forma”, expresó. 

“Seguro que lo daré todo y 
trataré de traer buenos resul-
tados. Estoy entrenando muy 
duro para llegar de buena for-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

SERGIO CARES intentará confirmar en Grecia su ascendente rendimiento.
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7/16 4/20
LOS ÁNGELES

6/21
SANTIAGO

4/20                    
CHILLÁN5/20

RANCAGUA

5/19
TALCA

7/20
ANGOL

5/16
TEMUCO

5/14
P. MONTT

6/18
SÁBADO

6/17
DOMINGO

6/16
LUNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Viernes Santo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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